

NOTAS INFORMATIVAS

No. 1

23 de enero al 05 de febrero de 2024

TE DAMOS LA

BIENVENIDA

Te damos la bienvenida a este nuevo proyecto de la Cátedra MIFID, en donde compartiremos noticias y convocatorias vinculadas a la movilidad humana en México y el mundo. Nuestro objetivo es ofrecerte un resumen periódico con enlaces a fuentes originales para que puedas profundizar en los temas presentados.

MÉXICO

Entre el 29 de enero y el 02 de febrero se realizaron tres acciones de auxilio en Piedras Negras, Coahuila en las cuales se rescataron a 74 personas migrantes provenientes de México, Venezuela, Perú, Ecuador, Nicaragua, Guatemala y Honduras, de los cuales 22 eran menores de edad.

Por otro lado, Jean "N", persona migrante de nacionalidad haitiana, falleció el pasado 27 de enero en la estación migratoria Siglo XXI, ubicada en Tapachula, Chiapas.

DESPLAZAMIENTO INTERNO

Más de 2,300 personas fueron desplazadas por la violencia relacionada con el narcotráfico en Chiapas, según los datos emitidos por el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas (23 enero de 2024). Los afectados son originarios de los municipios de Chicomuselo, Socoltenango y La Concordia. La disputa por el control del territorio entre grupos criminales ha llevado a estas personas a abandonar sus hogares, pues el desplazamiento forzado es una de las tácticas utilizadas por estos grupos para controlar a la población.

AUMENTO EN TRÁMITES MIGRATORIOS

Desde el 01 de abril de 2024, entrarán en vigor los aumentos en las tarifas del Servicio de Ciudadanía e Inmigración de Estados Unidos (USCIS), entre ellos:

- Tarifa del proceso de registro H-1B: de 10 dólares a 215 dólares.
- Permisos de Autorización de Empleo (EAD), pasarán de 495 a 520 dólares.

EL SAT Y LA MIGRACIÓN

El 20 de diciembre de 2023, el Servicio de Administración Tributaria, anunció que 6,636 personas migrantes tramitaron su Registro Federal de Contribuyentes (RFC) como personas físicas, de febrero de 2022 al 15 de diciembre de 2023.

El Plan Maestro 2024, pretende continuar la atención prioritaria a personas migrantes y refugiadas.



Personas migrantes en Puebla. Foto: INM

Además, en enero, el INM logró el rescate humanitario de 2501 migrantes extranjeros en Puebla, entre las nacionalidades con mayor recurrencia se encuentran personas provenientes de Venezuela (520), Honduras (402), Ecuador (319), Guatemala (315) y Haití (212).

EL MUNDO

El Proyecto de Ley que presenta el Senado de EEUU

El 04 de febrero el Senado de Estados Unidos presentó un proyecto de ley para reforzar la seguridad fronteriza y brindar ayuda a Israel y Ucrania con un presupuesto total de 118.000 millones de dólares, entre los temas se encuentran:

- **Restricciones de asilo**
- Apoyo a Ucrania en la guerra contra Rusia
- Seguridad de Israel
- Mando Central de Estados Unidos
- Apoyo a los aliados de Estados Unidos en el Indo-Pacífico





MEDIO AMBIENTE

14° Cumbre del Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo

Del 23 al 25 de enero se celebró en Ginebra la [14° Cumbre del GFMD](#) enfocada sobre todo en los efectos del cambio climático en los fenómenos de movilidad humana. Los 6 temas tratados en la Cumbre son un reflejo del [Plan Estratégico de la OIM](#) (2024 - 2028)

- El impacto del cambio climático sobre la movilidad humana
- Los derechos y la migración
- La diáspora
- La migración laboral
- El mejoramiento de la percepción pública sobre la migración
- La gobernanza para encauzar la migración

Incendios en Valparaíso, Chile

Desde el 02 de febrero, comenzaron incendios en la región de Valparaíso que se han extendido en 11,000 hectáreas. Según [los datos del 04 de febrero](#), se reportaron 112 muertos. Por su parte, las cifras preliminares de la Subsecretaría del interior anunciaron que serían entre 3,000 y 6,000 las viviendas afectadas por el fuego.

Ante estos sucesos, [Amy Pope, Directora General de OIM](#), resalta que, en los últimos años, el factor predominante de nuevos desplazamientos son los fenómenos relacionados con el clima.

Afectaciones indirectas del cambio climático

Siguiendo las indicaciones de Protección Civil, y a fin de garantizar la seguridad de los funcionarios, las instalaciones de la [COMAR Tijuana](#), se mantuvieron cerradas los días 01 y 02 de febrero. ¿De qué otra forma afectan las condiciones climatológicas a las personas en situación de movilidad?

DERECHOS HUMANOS

VI REUNIÓN ANUAL DEL MIRPS

Conoce la [Declaración](#) de la Ciudad de Panamá en la [VI Reunión Anual del Marco Integral Regional para la Protección y Soluciones \(MIRPS\)](#), en la que se examinaron los progresos, retos y desafíos a nivel nacional y regional, en seguimiento a los compromisos adquiridos durante el Foro Mundial sobre los Refugiados.

EDUCACIÓN

“Es importante que podamos explicar por qué emigramos”- Pie de página

En 2018 comenzó, en la Ciudad de México, el programa Puntos de Innovación, Libertad, Arte, Educación y Saberes (PILARES), que ahora es un punto de integración de las personas migrantes con origen haitiano, que buscan integrarse en ciudad que para algunos es un punto de tránsito hacia Estados Unidos, mientras que algunos otros han decidido quedarse a vivir en ella.

Acuden a clases de español, inglés, computación, plomería, cosmetología, corte y confección; si bien, su estatus migratorio es un impedimento para emplearse formalmente, se genera un gran intercambio cultural: mientras aprenden inglés o español, las personas migrantes brindan apoyo con la clase de francés.

SEMINARIO PERMANENTE

TRAMOS [Inscríbete aquí](#)

21 de febrero de 2024, 10:00 a.m. (GMT-6)

Segunda sesión del Seminario Trayectoria y Movilidad (TRAMOS)

Refugio y marcos regulatorios en la región

sepemio@ciesas.edu.mx



Invitada:

[Sigue la transmisión en vivo](#)



DRA. FELINE FRIER
Directora de la Cátedra de Migraciones - Universidad del Pacífico

